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出租车算是公共空间还是私
密空间，安装录音录像设备有没有
侵犯乘客或司机的权益？

对此，广州公益律师廖建勋认
为，出租车是城市公共交通工具，
但出租车里面的空间是一个相对
隐蔽的公共空间。至于安装监控
是否合适，他认为这其中存在一个
价值权衡的问题，一方面安装监控
是为了规范出租车的服务质量，并
保证乘客的安全。另一方面可能
会导致对乘客或司机的个人隐私
有一定的影响。

如何权衡这两种价值？廖建
勋表示，这就要考虑到哪个价值优
先，他个人认为前者的价值大于后
者。“我赞成出租车安装监控，但是
对于司机和乘客隐私保护方面也
可以做一些适当的处理。”

廖建勋建议，可以在出租车监
控安装的位置上做一些处理，另外
可以在出租车上张贴提示，提醒乘
客车内有监控，避免个人隐私不被
泄露。

（滕源 张豪）

广州5500多辆出租车已配备录音录像设备

担心打车被“直播”？
放心！只有专人有权查看

据《羊城晚报》报道，今后，在广州乘坐出
租车时都将被录音录像，你怎么看？8月 1日
起，广州市交委印发的《广州市客运出租汽车
车辆技术管理规定》（以下简称《规定》）正式实
施，其中要求，凡新增、更新的客运出租汽车将
配置不少于 1套录音设备和 3路录像设备，并
实时接入交通行政主管部门的统一监管平台。

记者了解到，目前各家出租车企业正在逐
步推进配套设备，据不完全统计，广州市已有
5500多辆出租汽车配备录音录像设备并投入
了日常使用。对此，有市民担心会泄露个人隐
私，也有人表示今后乘车更有安全感，遗失物
品也更容易寻回了。

7月 31日 13时 40分，记者在广
州珠江新城附近打到了一辆白云集
团的出租车。坐上副驾驶后，记者便
发现了位于车前方内后视镜处的摄
像头与录音设备。驾驶员梁师傅指
着车载系统处连接的数据线，告诉记
者录音录像设备已经启用，营运过程
中需要保持该数据线一直与系统正
常连接，以保证录音录像内容的实时
上传。

记者了解到，目前，全市出租车
数量最多的白云集团已经有3600多
辆车配备了录音录像设备，广州交通
集团在市区范围内营运的车辆中有
1900多辆完成了配套改造。

根据《规定》第八条，“车内配置
不少于 1 套录音设备和 3 路录像设
备，录像范围应至少覆盖前、后排座
椅（如车内有防劫网，可存在局部遮
挡）、前排副驾驶侧车窗及行李厢内
区域；录音、录像设备安装不得影响
驾驶及乘车安全；录音、录像数据须
同步，且在本地存储的容量可满足录
像存储不少于7天，并实时接入交通
行政主管部门的统一监管平台，实现
远程查阅、导出；使用录音、录像数据
时，应当按照相关规定确保信息安
全，保护司机和乘客的个人隐私。”

不过，记者从两家出租车公司了
解到，受设备存储空间等的限制，目
前的车辆大多只配备了后视镜下方
的1路录像设备，未来还将继续进行
升级。部分雷凌混合动力车已经实
现了3路录像设备的改造，三处摄像
头分别设在内后视镜、车厢中部侧方
以及后备厢内。

7月31日下午，记者在广州花城
汇高德置地广场附近采访了几位试
图打车的市民，结果均表示对于出租
车内装有录音录像设备并不知情。

“我觉得可以接受。”王女士觉
得，录音录像设备让自己这种丢三落
四的乘客更加容易找到遗失物品，

“平时那些伞啊包啊特别容易忘在车
上，这样在寻找的时候证据更加充
分，不怕驾驶员或者其他乘客不认
账。”

此外，王女士认为，对于年轻女
性而言，录音录像设备也能增加安全
感，比如半夜一个人打车或者到偏远
的地方，相比以前能更加放心一些。

“之前听说一些女大学生坐车遇害或
者遭到骚扰的新闻，还是挺害怕的。”

不过，也有市民对于录音表达了
抵触情绪。有市民认为，相比于公
共汽车，出租车的环境更加私密，
自己的一些聊天与通话如果被录
音，可能有泄露个人隐私的风险。

“没听说会被录音啊，即使属于公共
场所，录音录像也应该有更加明确的
告知吧。”

对于乘客反映对录音录像不知情
的情况，广州市交委客管处回应称，对
于录音录像的执行，正在研究以何种方
式告知乘客。记者从广州交通集团了
解到，公司只有专人有权调看视频，其
他人无权查看。“录音录像的数据库存
放于市交委属下的交投公司。有需要
我们会向交投公司申请调取。”

那么，调取录音录像需要符合什么
条件？如何对相关数据库进行监管，保
障乘客和司机个人信息安全？记者联
系了市交委客管处，截至发稿对方没有
回应。

除了配备录音录像设备，市交委表
示，在出租车行业改革中还将对违章多
的司机纳入信誉档案，联合周边深圳、
佛山等城市，在珠三角甚至是全省范围
内进行通报，使从业人员在行业服务中
要有足够的责任感。

“市民最近对出租车违规经营（议
价、不打表）意见比较大，对于出租车违
规经营，一方面要通过信息化手段加强
管理和执法，另外也需要社会、市民共
同参与，共管共治，其中投诉是最好的
办法。”市交委主任陈小钢在此前谈到
出租车行业改革时曾指出，广州市确定
了10大项、45小项的改革思路，争取在
2017年底能够见成效。

乘客反映

有摄像头搭车
更有安全感

广骏出租的王师傅1984年就拿
到了驾照，跑了几十年出租车的他
起初对录音录像设备并不习惯，不
过在遇到一些乘客投诉后发现有了

“证明自己清白”的新途径。
“一开始会故意把摄像头拨开，

朝着正下方，它就什么也拍不到
了。”王师傅说，自己一天跑12小时，
其间打电话、听广播都要被人“盯
着”，感觉非常别扭。“不过时间久了
也就习惯了，这些录音录像也只是
在需要的时候被调出来，并不是有
人一直看着你。”

王师傅说，录音录像在两种情
况下对自己最有帮助：一种是乘客
遗失了物品的时候；一种是乘客恶
意投诉，在发生纠纷的时候。“有时
会遇到乘客无理取闹，扯皮不付钱
或者把车厢弄得很脏。这种情况下
有时候还会被乘客投诉，现在至少
多了个证据自证清白。”

在《规定》征求公众意见时，广
州市交委曾表示，过去广州所有出
租车都没有安装车内视频监控，对
于乘客投诉司机拒载、失物找回等
事项，由于缺少直接证据而难以裁
决。针对这一情况，市交委试图通
过技术手段来解决。此外，也可远
程监控司机是否有拒载等违规行
为。

对解决
与乘客纠纷帮助大

司机说法

专人才有权
调看视频记录

交委回应

在出租车上张贴提示
避免个人隐私泄露

律师建议

▲出租车摄像头


